

## Tributo a Guillermo O'Donnell

*La muerte de Guillermo O'Donnell encontró a este número de la Revista SAAP en la imprenta. Sin embargo, es tan grande la conmoción para la comunidad politológica de Argentina, que hemos decidido retrasar su salida para poder dar cuenta de tan lamentable pérdida. Recurrimos entonces al tributo que ha escrito el profesor Scott Mainwaring, colega y amigo de O'Donnell en Estados Unidos, a quien agradecemos el permiso para su publicación.*

*Martín D'Alessandro  
Director*

Nuestro querido amigo y colega Guillermo O'Donnell murió ayer por la tarde en su Buenos Aires natal a la edad de 75 años, tras una batalla de cuatro meses contra el cáncer.

O'Donnell fue un gigante de las ciencias sociales contemporáneas, conocido en todo el mundo por su creatividad intelectual única, su pionera originalidad, y su pasión por las democracias que funcionan decentemente. Su trabajo académico sobre el autoritarismo y la democracia estableció su reputación internacional como un pensador brillante y seminal.

Más cerca de casa<sup>1</sup>, jugó un papel fundamental en la creación y desarrollo del Kellogg Institute for International Studies. Como primer Director Académico del Kellogg definió una agenda de investigación estimulante y construyó un excelente programa de becarios invitados. Al momento de su muerte era Profesor Emérito de Ciencia Política en Notre Dame y Miembro Senior del Kellogg Institute.

Las contribuciones académicas de O'Donnell se pueden agrupar en tres fases. Al principio de su carrera trabajó principalmente sobre los orígenes del autoritarismo en América del Sur, especialmente en los países más desarrollados de la región. Publicado por primera vez en 1973, *Modernization and Bureaucratic Authoritarianism*<sup>2</sup> fue una obra fundamental en la comprensión de los orígenes del autoritarismo moderno en América Latina. A diferencia de muchos de sus contemporáneos, Guillermo reconoció que se trataba de un nuevo tipo de gobierno autoritario. Una vez más a diferencia de sus contemporáneos, él también entendió que este nuevo modelo de gobierno autoritario tenía profundas implicancias teóricas para comprender la relación entre modernización y democracia. Luego escribió muchos artículos importantes sobre la naturaleza del autoritarismo en América Latina.

En una segunda fase, O'Donnell fue el pionero en la previsión de la ola de transiciones a la democracia que se inició en América Latina en 1978. Con notable presciencia, cuando América Latina estaba en el cénit de los regímenes autoritarios, él entendió correctamente y de manera prácticamente única que muchas de las terribles dictaduras por entonces en el poder probablemente fueran transitorias. Estudió las contradicciones internas dentro de los regímenes autoritarios y luego analizó la ola de transiciones a la democracia, que se debió en parte a las tensiones dentro del autoritarismo que había analizado anteriormente. Una vez

---

<sup>1</sup> N. del D.: El autor se refiere a la Universidad de Notre Dame.

<sup>2</sup> N. del D.: En realidad, el libro fue publicado por primera vez en Argentina: *Modernización y autoritarismo*, Buenos Aires, Paidós, 1972.

más, abrió una nueva pregunta de investigación, de enorme importancia tanto teórica como en el mundo «real». Su volumen en coedición *Transitions From Authoritarian Rule* (Johns Hopkins University Press, 1986) sigue siendo un clásico. Es uno de los trabajos más citados en ciencia política.

A partir de finales de los '80, la atención de O'Donnell se dirigió a las graves deficiencias de la mayoría de los regímenes democráticos, de nuevo con un enfoque central en América Latina. A pesar de que un sinnúmero de otras personas observaban estas mismas deficiencias, nadie igualó su agudeza en el análisis teórico de las nuevas cuestiones que giraban en torno a estas deficiencias. Él acuñó muchos conceptos importantes que permanecen en el centro del análisis de la democracia contemporánea. Por ejemplo, su concepto de «democracia delegativa» se refiere a los regímenes democráticos en los que el presidente y el Congreso son elegidos democráticamente, pero cuyos mecanismos de rendición de cuentas son frágiles. Contribuyó con artículos fundamentales sobre la rendición de cuentas, el imperio de la ley, y la relación entre el Estado y la democracia. Su artículo «Democracy, Law and Comparative Politics» (*Studies in Comparative International Development*, Primavera 2001)<sup>3</sup>, ganó el Premio Luebbert al mejor artículo en política comparada, concedido anualmente por la sección de Política Comparada de la American Political Science Association.

Como académico, O'Donnell siempre se centró en las grandes cuestiones normativas que afrontan sus contemporáneos: cómo construir una mejor democracia, la forma de velar por el respeto más efectivo de la ley, y más aún, la cuestión de la ciudadanía. En las últimas dos décadas, logró un juicioso equilibrio al criticar las deficiencias de las democracias de América Latina pero sin caer en las críticas fáciles que podrían alimentar el sentimiento antidemocrático.

Su erudición le valió un amplio reconocimiento. Miembro de la American Academy of Arts and Sciences, en 2003 O'Donnell ganó el Premio Kalman Silvert a la trayectoria académica que la Latin American Studies Association entrega cada 18 meses. Fue presidente de la International Political Science Association entre 1988 y 1991, y también fue vicepresidente de la American Political Science Association de 1999 a 2000. En 2006 obtuvo el primer Lifetime Achievement Award de la International Political Science Association, y fue el destinatario de un sinnúmero de becas y premios, entre ellos el John Simon Guggenheim Memorial Foundation Fellowship. Indicativo del alcance casi global de la producción intelectual de O'Donnell es que ha sido traducido al coreano, al japonés, al portugués, al chino, y por supuesto, al inglés. En los últimos años, varias universidades de América Latina le otorgaron doctorados honoris causa.

A lo largo de su carrera, O'Donnell planteó preguntas teóricas importantes y nuevas sobre desarrollos de enorme importancia en el mundo contemporáneo. Fue una persona profundamente culta que siempre hizo uso del conocimiento disponible, pero uno de sus dones extraordinarios fue el reconocimiento de nuevas preguntas y nuevos problemas que hasta entonces no habían sido abordados. Se destaca como uno de los pensadores más importantes de la democracia y las dictaduras en la historia de la ciencia política.

Scott Mainwaring

30 de noviembre de 2011

---

<sup>3</sup> N. del D.: El artículo se publicó en Argentina en 2000: «Teoría democrática y política comparada», en *Desarrollo Económico*, Vol. 39, N° 156, enero-marzo, pp. 519-570.